
Antoine REBERIOUX

Professeur d'économie, Université Paris Cité LADYSS (UMR 7533)

Date et lieu de naissance : 22 octobre 1975 à Paris
Nationalité Française ; vie maritale, trois enfants
antoine.reberioux@gmail.com
<https://sites.google.com/site/antoinereberioux/home>

Université Paris Cité
85 boulevard Saint-Germain
75006 Paris

Cursus professionnel et universitaire

- Depuis 2014 Professeur à l'Université Paris Cité, membre du LADYSS (UMR 7533), chercheur associé au CREDDI (EA2438)
- 2012-2014 Professeur à l'Université des Antilles (Faculté des sciences juridiques et économiques de Guadeloupe), membre du CREDDI, chercheur associé à EconomiX (UMR7235)
- Avril 2012 Reçu au Premier concours national d'agrégation
- 2003-2012 Maître de conférences à l'Université Paris Nanterre, membre d'EconomiX
- Déc. 2002 Thèse de Doctorat en économie, Université Paris Nanterre

Responsabilités et activités scientifiques

Présentes

Co-Directeur de l'Ecole Doctorale « Sciences des Sociétés », U. Paris Cité, depuis janvier 2024, <https://ed624.u-paris.fr/>

Co-responsable U. Paris Cité des programmes de Master Erasmus Mundus EPOG+, <https://www.epog.eu/>, et EPOG2. <http://www.cepn-paris13.fr/epog/>

Membre du comité scientifique de la *Revue économique*, <https://revec0.hypotheses.org/>

Membre du comité scientifique de l'Institut National du Travail, de l'Emploi et de la Formation Professionnelle (INTEFP), <https://www.intefp.travail-emploi.gouv.fr/>

Membre du comité scientifique de l'Observatoire de l'Ethique Publique, <http://www.observatoireethiquepublique.com/>

Passées

Membre du comité de rédaction de la *Revue économique* (2015-2023)

Directeur adjoint de l'Ecole Doctorale « Sciences des Sociétés », U. Paris Cité, (2019-2023)

Membre du comité scientifique de la Fédération de l'Actionariat Salarié <https://www.fas.asso.fr/>

Membre interne de l'École Doctorale EESC (U. Paris Diderot, 2015-2019) et membre externe de l'École Doctorale n°543 (U. Paris Dauphine, 2016-2018)

Membre de la commission « Contrats de société » (Le Club des juristes, dir. Antoine Frérot et Daniel Hurstel), 2017-2018.

Co-directeur de l'axe 'Entreprise et marché du travail', CREDDI, U. Antilles, entre 2012 et 2014.

Organisateur des sessions/journées d'étude :

- "Women and finance", U. Paris Panthéon Sorbonne, 6 septembre 2023. [co-organisation: Gunther Capelle-Blancard et Christophe Moussu]
- "Gender diversity and company leadership", U. Paris 7, 18 October 2016. Keynote speaker: Renée Adams (UNSW Australia Business School) [co-organisation: Patricia Crifo et Gwenael Roudaut].
- "Corporate governance in Europe : New insights on board and ownership structures", SASE conference, Chicago, 10-12 juillet 2014
- "Small Islands Developing States", EAEPE conference, U. Paris 13, 7-9 novembre 2013.
- Journée d'étude « Economie Appliquée » EconomiX-CREDDI/LEAD, Faculté de Guadeloupe, 28 avril 2014 [co-organisation : Cécile Couharde]
- Organisateur scientifique de la Conférence du Centre Cournot pour la recherche en économie "Does company ownership matter ?", La Défense, 29-20 novembre 2007.

2021- : Organisation du séminaire Lunch du laboratoire LADYSS (avec Thibaud Deguilhem).

Membre du comité de pilotage de l'enquête REPONSE 2004, 2010 et 2015 (DARES).

2005-2007 : Organisation du séminaire interne du laboratoire EconomiX (avec Eve Caroli).

Thèses, Habilitations à Diriger les Recherches

Direction de thèse :

- ✓ Riyad Manseri, contrat doctoral de l'ED SDS (U. Paris Cité), co-direction avec Sophie Harnay. Soutenue en décembre 2023.
- ✓ Mathis Bachelot, contrat doctoral de l'ED Sesame (U. de Lille), co-direction avec Mathilde Guergoat Rivière. Début : septembre 2022.

Garant d'HDR : Alain Maurin (mai 2014), Thibault Darcillon (mai 2021), Sébastien Mathouraparsad (mai 2023), Nicolas Bédu (mai 2024)

Participation à des Jurys :

- de thèse: Lionel Almeida (rapporteur, nov. 2015), Insaf Antir Bouchaa (rapporteur, janv. 2020), Nicolas Bedu (déc. 2013), Evan Bertin (dév. 2023), Caroline Coly (nov. 2022), Thibaut Darcillon (rapporteur, déc. 2013), Marion Dieudonné (avril 2017), Edoardo Ferlazzo (nov. 2018), Fabien Foureault (déc. 2014), Fouad Ferdi (janv. 2019), Aymeric Guidoux (nov. 2018), Anne-Sophie Lawniczak (rapporteur, déc. 2021), Thibault Mirabel (mai 2022), Nathalie Magne (rapporteur, déc. 2016), Loubna Majidi (janv. 2022), Malo Mofakhami (rapporteur, dec. 2019), Julien Pharo (rapporteur, déc. 2023), Joel Rabinovich

(rapporteur, juillet 2019), Camille Signoretto (rapporteur, nov. 2013), Sergey Uzhegov (nov. 2017)

- d'HDR : Cécile Cézanne (rapporteur, fév. 2015), Virgile Chassagnon (rapporteur, nov. 2013), Nicolas Postel (rapporteur, déc. 2015), Elisabeth Tovar (rapporteur, déc. 2023), Bénédicte Paul (rapporteur, mars 2024)

Comité de suivi de thèse : Evan Bertin, Edoardo Ferlazzo, Irène Huang, Leonhard Kersten, Joel Rabinovich, Ekaterina Reshetnikova

Rapporteur

Industrial Relations, Journal of Banking and Finance, British Journal of Management, British Accounting Review, Metroeconomica, Scottish Journal of Political Economy, Industrial and Corporate Change, International Journal of Human Resource Management, Journal of Economic Survey, Journal of Evolutionary Economics, British Journal of Industrial Relations, Economic Modelling, Socio-Economic Review, Cambridge Journal of Economics, Economy and Society, Social and Economic Studies, Accounting, Economics and Law, International Review of Applied Economics, Journal of Common Market Studies, Review of International Political Economy, East West Journal of Economics and Business, Economie et prévision, Economie et statistique, Revue d'économie politique, Revue économique, Revue d'économie industrielle, Recherches économiques de Louvain, Revue de philosophie économique, Revue de la régulation, Revue Internationale PME, Droit et société, Economie et statistique, Finance contrôle stratégie.

Financements et conventions de recherche (depuis 2010)

- 2024-2028: convention avec l'ANR "Transition écologique, emploi, travail et inégalités" (dir. Mathilde Guergoat Larivière). Responsable de l'équipe UPC.
- 2023-2024: convention avec la DARES, "Discontinuité de l'emploi et réforme de l'assurance chômage : quels effets sur le revenu et le retour à l'emploi des demandeurs d'emploi ?" (dir. Sabina Issehnane)
- 2020-2024: convention avec l'ANR, "Job quality and work sustainability", (dir. Eve Caroli)
- 2020 : direction du programme *Emergence en Recherche*, Idex de l'U. de Paris « La R&D dans le secteur privé en France »
- 2015-2017 : convention avec le GIP Droit et Justice (Ministère de la justice, CNRS), « L'efficacité des codes de gouvernance » (dir. Katerine. Deckert, Sophie. Harnay et Tania Sachs).
- 2013-2014 : convention avec la DARES (Ministère du travail), « Gestion de l'emploi et crise : analyse comparative et dynamique », avec Thomas Amossé (dir.), Philippe Askenazy, Martin Chevalier, Christine Erhel et Héloïse Petit.
- 2009-2011 : direction de la convention avec la Fondation Caisse des Dépôts et Consignation (FCDC) "Actifs intangibles et performance des sociétés cotées", avec Sandra Cavaco, Edouard Challe et Patricia Crifo.
- 2008-2011 : convention avec l'ANR, « La dynamique des marchés internes et externes du travail dans une économie fondée sur le savoir » (dir. Eve Caroli).

Responsabilités pédagogiques et enseignements

Direction / responsabilité de diplômés

Co-responsable U. Paris Cité du programme de Master Erasmus Mundus EPOG+, avec Nathalie Blanc. <https://www.epog.eu/>

Responsable U. Paris Cité du programme de Master EPOG2. <http://www.cepn-paris13.fr/epog/>

Directeur de la Licence d'Economie (U. Paris Diderot) 2014-2019

Co-directeur de la Licence d'Economie et Droit (U. Paris Nanterre) 2009-2012

Recrutements

Membre de Comités de sélection aux universités de Rouen, Paris Cité, Paris 7 Diderot, Paris Nanterre, Paris II Assas, Lille, Sorbonne Paris Nord, Aix-Marseille, Paris I Panthéon Sorbonne et au Conservatoire National des Arts et Métiers (CNAM).

Vice-président de la Commission Consultative de Discipline de l'U. Paris Nanterre 2010-2011

Cours magistraux (depuis 2010)

Théorie des jeux (2019- , L3), Labour and the Firm (2016- , M2), Economie des ressources humaines (2016-, M1), Economie internationale (2014-, L3), Gouvernance d'entreprise (2014-, M2), Economie de l'environnement (2012-, L3 et M2), Microéconomie 1 (2009-2016, L1), Microéconomie 3/Théorie des jeux (2012-2014, L3), Economie européenne (2012-2014, M1), Macro-finance internationale (2011-2012, L3), Problèmes économiques et juridiques contemporains (2010-2012, L1), Gouvernance d'entreprise et travail (2009-2012, L3)

Liste des travaux

Revues à comité de lecture

"Labor empowerment in corporate boards: the devil is in the details", *Industrial Relations*, forthcoming, 2024. Avec Sophie Harnay et Riyad Manseri.

"Heavy is the crown: CEOs' social interactions and layoff decisions", *Industrial and Corporate Change*, forthcoming, 2024. Avec Andrea Bassanini, Eve Caroli et Kevin Geay.

"Gender equality within boards: Comparing quota and soft law", *European Journal of Law and Economics*, forthcoming, 2024. Avec Sophie Harnay, Fabienne Llense et Gwenael Roudaut.

"How tax credit shapes firm R&D Strategies? ", *Accounting, Economics and Law: A Convivium*, 2023. Avec Pierre Courtioux et François Metivier. <https://doi.org/10.1515/acl-2022-0098>

"Nations ranking in scientific competition: Countries get what they paid for", *Economic Modelling*, vol.116, 105976, 2022. Avec Pierre Courtioux et François Metivier.

"Worker involvement in decision making: bicameralism and codetermination", *Socio-Economic Review*, Review Symposium on I. Ferreras, *Firms as Political Entities. Saving Democracy through Economic Bicameralism* (Cambridge University Press, 2017), vol.19(3), pp.1201-1215, 2021.

"Escaping Social Pressure: Fixed-Term Contracts in Multi-Establishment Firms", *Journal of Economic Behavior and Organization*, vol.188, pp.697-715, 2021. Avec Andrea Bassanini, Eve Caroli et François Fontaine.

"L'hétérogénéité des entreprises en matière de Crédit Impôt Recherche", *Revue de l'OFCE*, vol.175, pp.1-28, 2021. Avec Pierre Courtioux, Emmanuelle Deglaire et François Métivier.

"Rookie female directors in a post-quota period: gender inequalities within French boards", *Industrial relations*, vol.58(3), pp.423-483, 2019. Avec Gwenaël Roudaut.

"Industrial relations and firms' reactions to the recession: a comparative microeconomic analysis of France and Great-Britain", *International Labour Review*, vol.158(3), pp.463-489, 2019. Avec Thomas Amossé, Philippe Askenazy, Martin Chevalier, Christine Erhel et Héloïse Petit.

« Vers un nouveau genre de finance ? », *Revue de la régulation*, vol.25, 2019. Avec Gunther Capelle-Blancard et Jézabel Couppey-Soubeyran.

"Le conseil d'administration : enjeux de gouvernance et de responsabilité », *Revue d'économie financière*, vol.130, pp.163-180, 2018. Avec Gwenaël Roudaut.

Note de lecture "Ferreras, I., 2017, *Firms as Political Entities. Saving Democracy through Economic Bicameralism*, Cambridge University Press", *Revue de la régulation*, vol. 24, 2018.

"Independent directors: less informed but better selected than affiliated board members?", *Journal of Corporate Finance*, vol.43, pp.106-121, 2017. Avec Sandra Cavaco, Patricia Crifo et Gwenaël Roudaut.

"Board independence and operating performance: Analysis on (French) company and individual data", *Applied Economics*, vol.48(52), pp.5093-5105, 2016. Avec Sandra Cavaco, Edouard Challe, Patricia Crifo et Gwenaël Roudaut.

"Corporate governance and corporate social responsibility: a typology of OECD countries", *Journal of Governance and Regulation*, vol.5(2), pp.14-27, 2016. Avec Patricia Crifo.

"Gouvernance et responsabilité sociétale des entreprises: nouvelle frontière de la finance durable", *Revue d'économie financière*, vol.117(1), pp.205-223, 2015. Avec Patricia Crifo.

"Working in family firms: paid less but more secure? Evidence from matched employer-employee data", *Industrial and Labor Relations Review*, vol.66(2), pp.433-466, 2013. Avec Andrea Bassanini, Thomas Breda et Eve Caroli.

"Worker information and firm disclosure. Analysis on French linked employer employee data", *Industrial Relations*, vol.52(1), pp.134-161, 2013. Avec Corinne Perraudin et Héloïse Petit.

"The governance of intangibles: rethinking financial reporting and the board of directors", *Accounting Forum*, vol.36(4), pp.279-293, 2012. Avec Yuri Biondi.

"Revitalizing the institutional roots of Anglo-American corporate governance", *Economy and Society*, vol.40(1), pp.84-111, 2011. Avec Marc T. Moore.

"Corporate power in the public eye: re-assessing the implications of Berle's Public Consensus Theory", *Seattle University Law Review*, vol.33 (4), pp.1109-1139, 2010. Avec Marc T. Moore.

"The influence of stock market listing on human resource management: evidence for France and Britain", *British Journal of Industrial Relations*, vol.46 (4), pp.631-673, 2008. Avec Neil Conway, Simon Deakin, Sue Konzelmann, Héloïse Petit et Frank Wilkinson.

"The stock market and human resource management: evidence from a survey of French establishments", *Louvain Economic Review*, vol.74 (4-5), pp.541-586, 2008. Avec Corinne Perraudin et Heloise Petit.

"Does shareholder primacy lead to a decline in managerial accountability?", *Cambridge Journal of Economics*, vol.31 (4), pp.507-524, 2007.

Note de lecture : "Les fonds de pension. Entre protection sociale et spéculation financière" de Sabine Montagne, Odile Jacob, 2006, 301 p., *Revue de la régulation*, vo.1, 2007.

"Les fondements microéconomiques de la valeur actionnariale : une revue critique de la littérature", *Revue économique*, vol.56, vol.1, pp. 51-76, 2005.

"European Style of Corporate Governance at the Crossroads: the Role of Worker Involvement", *Journal of Common Market Studies*, vol. 40 (1), pp.111-134, 2002. Reprinted in Clarke, T. (ed.), *Corporate Governance, Volume III: European corporate governance*, pp.64-87, Routledge, London, 2005.

'Gouvernance d'entreprise et théorie de la firme : quelle(s) alternative(s) à la valeur actionnariale ?', *Revue d'économie industrielle*, n°104, pp.85-110, 2003.

"Les marchés financiers et la participation des salariés aux décisions", *Travail et emploi*, n°93, pp. 23-41, 2003.

"La relation médecin-patient : quelques éléments d'analyse à partir de la théorie des contrats", *Journal d'économie médicale*, vol. 20, n°5, 2002, pp.251-262. Repris in Béjean, S. et Peyron, C. (eds.) *Santé, règles et rationalité*, Economica, pp.183-201, 2002. Avec Franck Bien.

Ouvrage, coordination de revue

La participation des salariés : du partage d'information à la codétermination, Presses de Sciences Po, coll. Sécuriser l'Emploi, Paris, 2019. Avec Patricia Crifo.

Coordination du numéro spécial « Le gouvernement d'entreprise. Nouveaux enjeux », *Revue d'économie financière*, vol.130, juin 2018. Avec Patricia Crifo.

Dérives du capitalisme financier, Paris, Albin Michel, 2004. Avec Michel Aglietta.

- ✓ Traduction: *Corporate Governance Adrift. A Critique of Shareholder Value*, Edward Elgar, 2005.
- ✓ Prix européen du livre d'économie, 2005 (mention spéciale).

Contributions à des ouvrages collectifs

« Dialogue social et performance des entreprises », in Gea, F. et Stévenot, A. (dir.), *Dialogue social : l'avènement d'un modèle*, Bruylant, pp.257-267, 2021.

"Corporate governance and accountability", in Nölke A. and May, C. (dir.), *Handbook of the International Political Economy of the Corporation*, Chapter 1, Edward Elgar, pp.29-44, 2018. Avec Gwenael Roudaut.

"How to foster responsible corporate governance? Voluntary versus legislative approaches", in Boubaker, S., Cumming, D. and Nguyen D.K. (dir.), *Research Handbook of Finance and Sustainability*, Chapter 31, Edward Elgar, 2018. Avec Gwenael Roudaut.

“Workplace structure and governance: how do employers differ between Britain and France?”, in Amossé T., Bryson A., Forth J. et Petit H. (eds), *Distant Neighbours? Workplace Employment Relations in Britain and France*, Palgrave, pp.27-60, 2016. Avec John Forth.

“Entreprise”, in Batifoulier, P., Bessis F., Ghirardello, A., de Larquier, G. et Remillon, D. (dir.), *Dictionnaire des conventions, autour des travaux d'Olivier Favereau*, Presses universitaires du Septentrion, pp.105-109, 2016.

“Financialization and the firm”, in Dietrich, M. and Krafft, J. (eds.), *Handbook on the Economics and Theory of the Firm*, chap.23, Edward Elgar, pp.308-323, 2012. Avec Michel Aglietta.

"Corporate governance and financial crisis: the enduring quest for managerial accountability", in Crifo, P. and Ponsard, J.-P. (eds), *Corporate Social Responsibility: from Compliance to Opportunity*, Les Editions de l'Ecole Polytechnique. pp. 27-39, 2010.

"Gouvernance d'entreprise et contrôle des dirigeants: 1932-2008, d'une crise à l'autre", in Magnier, V. (ed), *La gouvernance des sociétés cotées face à la crise. Pour une meilleure protection de l'intérêt social*, Lextenso, pp.3-23, 2010.

“Corporate governance, labour relations and human resource management in the UK and France: convergence or divergence?”, in Touffut, J.-P. (ed), *Does Company Ownership Matter ?*, Edward Elgar, Chapter 5, 2009. Avec Simon Deakin.

« Limites du modèle actionnarial et approche partenariale de la firme », in Conchon A. et Auberger M.-N. (dir), *Les administrateurs salariés et la gouvernance d'entreprise*, La Documentation française, pp.57-64, 2009.

"Une gestion de l'emploi qui dépasse le cadre de l'entreprise", in T. Amossé, C. Bloch-London and L. Wolff (eds), *Les relations sociales en entreprise. Un portrait à partir des enquêtes REPOSE*, Paris, coll. Recherche, La Découverte, pp.277-297, 2008. Avec Corinne Perraudin, Héloïse Petit, Nadine Thèvenot et Julie Valentin.

“The Paradoxical Nature of Shareholder Primacy: A Re-Consideration of the Enron-Era Financial Scandals”, in van Apeldoorn, B., Nölke, A. and Overbeek, H., *Transnational Politics of Corporate Governance Regulation*, Routledge, pp.59-74, 2007.

“The corporate governance of the firm as an entity; old issue for the new debate”, in Biondi, Y., Canziani, A. and Kyrat, T. (eds), *The Firm as an Entity: Implications for Economics, Accounting, and Law*, Routledge, pp.348-374, 2007. Avec Marc T. Moore.

- ✓ Book reviews: *The Accounting Review*, *European Accounting Review*, *Society and Business Review*, *Revue de la Regulation*, *Storia del Pensiero Economico*, *Research in Accounting Regulation*

“La nature institutionnelle de l'entreprise: confrontation des points de vue juridique et conventionnaliste”, in Eymard-Duvernay, F. (ed), *L'économie des conventions. Méthodes et résultats*. Tome II (Développements), La Découverte, pp.275-288, 2006.

“Theories of Corporate Governance : a Critical Perspective”, in Cobbaut, R. et Lenoble, J. (eds.) *Corporate governance : an institutionalist approach*, Kluwer Law International, pp. 65-85, 2003.

“Une approche sociétale des conventions de mesures du chômage en Grande-Bretagne », in Bessy, C., Eymard-Duvernay, F., de Larquier, G. et Marchal, E. (eds.), *Des marchés du travail équitables ? Approche comparative France / Royaume-Uni*, Peter Lang, pp. 89-119, 2001.

“L’Economie des conventions : l’affirmation d’un programme de recherche», in Batifoulier, P. (ed.), *Théorie des conventions*, Economica, pp. 193-218, 2001. Avec Olivier Biencourt et Camille Chaserant.

“La dynamique des conventions entre consensus et conflit », in Batifoulier, P. (ed.), *Théorie des conventions*, Economica, pp. 253-277, 2001. Avec Olivier Biencourt et Pascal Gabriel.

Autres publications

« Responsabilité et gouvernance des entreprises : quelle place pour les salariés ? », *Droit ouvrier*, vol.838, mai 2018, pp.1-7.

« D’un capitalisme managérial à un capitalisme actionnarial ? », *Problèmes économiques, Hors-série : comprendre le capitalisme*, mars, 2014, pp.67-73.

"L'essor de la finance: quel impact sur les stratégies des entreprises ?", *Cahiers français "Les entreprises dans la mondialisation"* n°365, 2011, pp.82-87

« Le capitalisme financier en crise ? Questions autour d’un modèle de crédit et de gouvernance d’entreprise », *Cahiers français « Le capitalisme : transformations et diversité »* n°349, mars/avril, pp.63-68, 2009.

"Les entreprises cotées ont-elles pour seule responsabilité de servir l'intérêt de leurs actionnaires?", *Regards croisés sur l'économie*, vol.3, pp. 86-96, 2008.

“Les régulations du capitalisme financier”, *Lettre de la régulation*, 2005. Avec Michel Aglietta.

“Financial Globalisation and Competing Modes of Corporate Governance : Continental Europe facing Anglo-Saxon Institutional Investors », *Emergo, The Journal of Transforming Economies and Societies*, vol. 2, n°2, pp. 54-68, spring 2001.

Conférences sur invitation

Table ronde *Femmes et finances*, Journée de l’économie, Lyon, 14-16 novembre 2023, <https://www.journeeseeconomie.org/conference/2023/femmes-et-finances-16446>

Table ronde *Les organisations dans la transition environnementale*, organisée par l’Institut de la Transition Environnementale, Sorbonne Université, mars 2022.

Conférence invitée *Corporate governance for the ecological and social transition*, FORE School of Management, New Delhi, janvier 2022.

Table ronde *L’avènement d’un modèle de dialogue social ?*, conférence organisée par l’Institut François Gény (U. de Nancy), dans le cadre du projet ANR « L’avenir du droit du travail », février 2021.

Table ronde *Economistes et juristes face aux défis actuels du droit: réforme du droit des sociétés et redefinition de l'entreprise*, Les nocturnes de l'économie, AFSE, Université Paris II Assas, 2 avril 2019.

Table ronde *Author meets critics*; ouvrage: Isabelle Ferreras, "Firms as political entities. Saving democracy through economic bicameralism". SASE annual conference, Kyoto 2018.

Les pragmatismes juridiques. Histoires croisées et enjeux contemporains, Bruxelles, 24-25 novembre 2016, conférence organisée par le Centre Perelman de Philosophie du Droit (Université Libre de Bruxelles) et l'Ecole de droit de Science-Po Paris. Présentation : « Le pragmatisme en action et le New Deal : Adolf Berle ».

INCAS project mid-term meeting, Waseda University (Tokyo), 17 septembre 2016. Présentation: "Workplace structure and governance What can we learn from comparative workplace data?".

Colloque scientifique de l'Autorité des Marchés Financiers (avec IFA), *Fonctionnement du conseil d'administration, rémunérations et transparence : quelle gouvernance pour les entreprises ?*, 23 mai 2013, Présentation : « Transparence et exactitude des documents d'information financière ».

Symposium 'In Berle's Footsteps', 8-9 novembre 2009, organisé par le Berle Center on Corporation, Law and Society, Seattle University School of Law (USA). Présentation: "Corporate power in the public eye: re-assessing the implications of Berle's Public Consensus Theory". Avec Marc T. Moore.

Conference "Governance, Intangibles & Corporate Social Responsibility", 29 September 2008, Collegio S. Chiara, University of Siena,. Présentation: "The governance of intangibles: Rethinking financial reporting and the Board of directors". Avec Yuri Biondi.

WERS-REPOSE Workshop, 11 September 2008, DARES, Paris. Présentation: "The influence of stock market listing on HRM: evidence for France and Britain", avec Neil Conway *et al.*

10th conference of the Cournot Centre for Economic Studies, *Does Company Ownership Matter? Efficiency and Growth*, Paris, November 29-30, 2007. Présentation: "Corporate governance, labour relations and human resource management in Britain and France: convergence or divergence?", avec Simon Deakin.

Conférence de la Friedrich Ebert Stiftung (Department of Economics and Social Policy) *Global Finance Capitalism and its Consequences on Economic Growth and Employment in Germany*, 12 juin 2007, Berlin. Présentation: "Financialization and its consequences on labour: the case of France"

SEIU/UNITE-HERE strategic planning meeting on European capital markets, 15 et 16 mai 2006, Londres: "The French model of corporate governance: legal and regulatory environment".

Inaugural workshop of the Amsterdam Research Centre for Corporate Governance Regulation, Vrije Universiteit, Amsterdam, 17 et 18 décembre 2004. Présentation: "The end of history in corporate governance? A critical appraisal".